



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara de Diputados

PROYECTO DE DECLARACION

**La Honorable Cámara de Diputados de la Provincia de
Buenos Aires**

DECLARA

Que vería con agrado, que el Poder Ejecutivo adhiriera a todos los actos y homenajes a realizarse en la Provincia de Buenos Aires, con motivo de conmemorarse el día 03 de Julio de 2017, un nuevo aniversario del fallecimiento de Hipólito Yrigoyen.

~~Sip. JORGE SILVEIRA~~
~~Presidente Bloque Cambiemos~~
~~H. C. Diputados Pcia. de Bs. As.~~



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara de Diputados

FUNDAMENTOS

Nace en Buenos Aires, el 12 de julio de 1852, hijo de Marcelina Alén Ponce y Martín Yrigoyen. Su nombre completo era Juan Hipólito del Sagrado Corazón de Jesús Yrigoyen. El junto a su madre, su padre y cuatro hermanos vivieron en una casa del barrio de Balvanera.

A los nueve años, ingresó en el Colegio San José de Buenos Aires manejado por los padres bayoneses, luego siguió sus estudios en el Colegio de la América del Sud, donde su tío Leandro N. Alem era profesor de filosofía.

En 1867 comenzó a trabajar en el estudio jurídico que compartían Leandro Alem y Aristóbulo del Valle. Dos años después, cuando terminara el bachillerato, él y su tío se unirían al Partido Autonomista, conducido por Adolfo Alsina, un partido de base popular enfrentado al Partido Nacional de Bartolomé Mitre.

Para 1870 ingresó en la administración pública como escribiente de la Contaduría General en la Oficina de Balances e Información, pero no permaneció por mucho tiempo en esa labor. Dos años después, cuando Alem fue elegido diputado provincial, Yrigoyen, con veinte años, fue nombrado comisario de Balvanera. Paralelamente siguió con sus estudios de abogacía y en marzo de 1874 terminó el cuarto año, asimismo, participó en la revolución que se produjo ese mismo año, encabezada por Bartolomé Mitre. En 1877 Alem, Aristóbulo del Valle e Yrigoyen, en disidencia con el acercamiento de Adolfo Alsina al mitrismo, formaron el Partido Republicano, que propuso como candidato al propio Aristóbulo del Valle y sostuvo una actitud de intransigente oposición a los acuerdos entre dirigentes alsinistas y mitristas. El



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara de Diputados

enfrentamiento interno terminó con la expulsión de Yrigoyen de sus funciones policiales en 1877.

Luego trabajo como profesor de historia argentina, instrucción cívica y filosofía en la Escuela Normal de Maestros. Dictó esas materias durante cerca de veinticuatro años, hasta que fue expulsado por orden del presidente Manuel Quintana, producto de la revolución de 1905, por él dirigida. Donó su sueldo de 150 pesos para el Hospital de Niños y el Asilo de Niños Desvalidos, pese a que su situación económica no era favorable. Los testimonios de la época señalan que no era un buen profesor, pero es de particular interés sus métodos ya que hacía recaer en sus alumnos la responsabilidad de las clases mientras él hacía de moderador y observador.

Luego se dedicó a la ganadería con lo que pudo generar ganancias y mantener estancias que hasta el día de hoy resuenan en los oídos de los bonaerenses, entre ellas: El Trigo, en la ciudad de Las Flores; El Quemado en General Alvear y los campos de Santa María y Santa Isabel en el partido de Nueve de Julio. Pasaba el tiempo trabajando en el campo junto a sus peones, y en horas libres solía caminar o leer. Aconsejaba a sus peones que comprasen pequeñas propiedades para solventarse en su vejez. Sus trabajadores recibían sueldos más abultados que los habituales de esa época, y recibían además una participación en las ganancias obtenidas, en función del trabajo y responsabilidad de cada empleado. Toda esta experiencia lo nutrió ya que tuvo contacto directo con gente de campo y conoció sus problemáticas y sensibilidad.

Políticamente el panorama era el siguiente:



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara de Diputados

tras disolverse la Unión Cívica de la Juventud se rearmó en la nueva Unión Cívica conformada en 1890, surgida como un movimiento heterogéneo que tenía como principal ideología el sufragismo y la lucha contra el régimen roquista.¹⁸ Tras el éxito del meeting celebrado en el Jardín Florida el 1 de septiembre de 1889, reunión que ayudó a popularizar entre la juventud porteña a Leandro N. Alem. Los pactos entre los sectores más conservadores de la Unión Cívica con el gobierno terminaron de hundir al partido en una profunda crisis interna que llevaría al quiebre de la Unión Cívica, formándose el 26 de junio de 1891 dos nuevos partidos: la Unión Cívica Nacional encabezada por Mitre (partidaria de negociar con el roquismo) y por el otro lado la Unión Cívica Radical encabezada por Alem (partidaria de una oposición radical contra el roquismo). Durante ese año fue ungido como jefe del Comité Radical de la provincia de Buenos Aires.

Las elecciones de 1892 llevaron a Luis Sáenz Peña a la presidencia. Una semana antes el presidente Carlos Pellegrini había decretado el estado de sitio y, con la excusa de una conspiración radical, mandó encarcelar a Leandro N. Alem y prácticamente todos los dirigentes radicales fueron apresados por dos meses, a excepción de Yrigoyen. En noviembre de ese año se congregó la Convención Nacional de la Unión Cívica Radical, en la que Alem leyó un informe e Yrigoyen emitió una declaración que llamaba a levantarse en armas contra el régimen. Así la Convención aprobó un manifiesto que calificaba al gobierno como «surgido del fraude y la violencia». Ese mismo año decidió poner en práctica su plan e instaló en Temperley el cuartel general de la revolución, dirigido y organizado por Marcelo T. de Alvear.



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara de Diputados

El 4 de agosto de 1893 el jefe de la rebelión creó varios batallones para defender su asentamiento y cuyas fuerzas ascendían a 4500 hombres subdivididos en dieciocho batallones. Ante esta situación, el gobernador renunció ese mismo día. Dos días después se formó el Comité de la Provincia presidido por Yrigoyen, que se reunió en Lomas de Zamora y donde Domingo Demaría pidió que Yrigoyen fuera el gobernador provisional de la provincia, éste se negó rotundamente, considerando que él había participado en la revolución para terminar con un gobierno ilegal, no para instaurar otro.

Para octubre la revolución había sido totalmente derrotada. Un emisario le avisó a Yrigoyen que lo iban apresar y, cuando abandonaba su casa a horas de la madrugada, lo detuvo una comisión policial. Así fue apresado por primera vez en su vida. Lo trasladaron a un antiguo buque de guerra y después a un pontón algo inundado donde había varios radicales presos.

El 1 de julio de 1896 Leandro Alem se suicidó en plena calle. Aristóbulo del Valle había fallecido prematuramente en enero del citado año, por lo que la jefatura del partido recayó aún más en Yrigoyen. Desde entonces, el radicalismo entraría en un estado de desorganización hasta la reorganización partidaria de 1904.

El inicio del cambio político largamente postergado se produjo con la llegada a la presidencia de Roque Sáenz Peña, un opositor interno del Partido Autonomista Nacional. Éste centró toda su gestión gubernamental en sancionar una ley para garantizar elecciones secretas, universales y obligatorias para todos los ciudadanos. Tras superar la resistencia de los conservadores más contrarios al ejercicio de la democracia plena, su proyecto se convirtió en la llamada ley Sáenz Peña.



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara de Diputados

Las elecciones presidenciales del 2 de abril de 1916 fueron las primeras en la historia argentina en adoptar la ley Sáenz Peña, que garantizaba el voto secreto y obligatorio para varones, razón por la cual se considera el primer gobierno democrático de la historia argentina, con la aclaración de que el primer gobierno plenamente democrático fue la segunda presidencia de Juan Domingo Perón en 1951, cuando las mujeres pudieron ejercer su derecho a votar y ser votadas. El triunfo electoral significó que, por primera vez, un amplio sector social excluido hasta entonces de los puestos públicos de dirección llegaba a la conducción de diferentes ámbitos estatales. Se trataba de sectores medios, sin grandes recursos económicos, ni conexiones con las clases altas

Durante los primeros años de su gobierno, Yrigoyen se manejó por medio de decretos, puesto que muchas de sus iniciativas que eran enviadas al Congreso no prosperaron por la mayoría conservadora aún imperante. Recién tras las elecciones legislativas de 1918 el radicalismo obtuvo la mayoría en la cámara baja.

La personalidad, obra y vida de este ilustre republicano justifica largamente el proyecto de declaración que se somete a consideración de esta Honorable Cámara y es por ello que solicito a mis pares que acompañen con su voto la presente iniciativa.